

Les « imagrées que nous venons de dépeindre bien imparfairement ont été faites et répétées en plein jour dans une chambrette de 15 pieds sur 12, où de 75 à 80 personnes cherchaient à s'entasser les unes sur les autres. C'était bâfocant, et c'était bien bête aussi !

Mais écoutez, lecteur, la fin de l'histoire. Pendant que nous en étions à nous cogner le front dans l'impatience de découvrir si le docteur de France avait ou non perdu la tête, nous nous aperçumes qu'il jouissait de son bon sens et qu'il s'en servait à merveille pour exiger un tribut de trois sous d'entrée de chaque malade qui se présenterait pour obtenir la guérison. L'argent qu'il collectait de cette manière devait appartenir à la maîtresse du logis pour l'indemniser d'un sofa et d'autres meubles que la foule avait endommagés. Cette somme de trois sous n'étant pas assez honnête, le docteur la fit monter à *quinze* sous au bout de quelques minutes. C'est vendredi dernier que notre faiseur de bons coups fit ce petit tour de passe-passe. L'éénigme s'expliqua par ce seul fait et nous viimes aussitôt ce qu'il y avait au fond du sac. De midi à dix heures du soir, pas moins de *huit cents* personnes payèrent la taxe de 15 sous pour être lavées dans l'eau froide. C'était un peu cher, vu la qualité de la médecine, mais ces 800 bonnes âmes s'imaginèrent qu'un miracle que l'on payait 15 sous était à grand marché. Maintenant, lecteur, faites un petit calcul et demandez-vous corabien rapportent 800 pièces de monnaie de quinze sous, vous trouverez que cela fait juste vingt-cinq louis ou, si vous l'aimez mieux, cent piastres de notre cours actuel.

Vingt-cinq louis ou cent piastres pour un peu d'eau froide et trois ou quatre chiquenaudes en sus, c'était une bonne journée pour le docteur Sangrado. Si chaque vendredi lui donne cette récolte pendant un an, il n'aura plus besoin ensuite de courir le monde pour opérer des guérisons miraculeuses dans les faubourgs.

Ce qui nous étonne beaucoup, c'est de voir que la police ne mette pas le charitable docteur en pension dans le palais de la Reine, au lieu de le laisser lever tranquillement des impôts de quinze sous sur les honnêtes gens qu'il ensorcelle, nous ne savons comment, avec son eau froide et ses chiquenaudes.

Si les personnes qui vont rendre visite au docteur français aiment l'eau froide, elles feraienr mieux de se contenter de celle de l'aqueduc pour laquelle il y a déjà une taxe. Mais nous ne demanderons pas à ces mêmes personnes quelle vertu peut exister dans les chiquenaudes du docteur, car ce serait très embarrassant à expliquer, et nous n'aimerions pas à embarrasser les simples.

Avez-vous considéré, lecteur, cet échantillon d'animal qui se fait appeler *docteur français*? C'est un être d'apparence humaine, haut de cinq pieds 6 pouces, passablement tourné, au teint clair ou à peu près, chevelure ou crinière noire, mais ayant le toupet dégarni, une barbe grisâtre, et avec cela des manières assez engageantes et telles que le diable en personne en aurait lui-même s'il apparaissait quelque bon soir pour faire avaler des couleuvres à tous les gens du faubourg qui veulent être crédules et ne veulent pas être raisonnables.

Le docteur en question, qui n'a pas plus de science que bien d'autres docteurs, parce qu'il n'a pas plus étudié qu'eux, se montre un des apôtres les plus désintéressés de la terre, et il fait le délicat! *Tout nouveau tout*